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Аннотация. Рассмотрены причины разрушения рукавных фильтров золоулавливающих устройств,
работающих на угольных отопительных котельных. Выделены основные факторы выхода из строя
фильтров в эксплуатационном режиме: воздействие воды на фильтрующий элемент, попадание не
прогоревших частиц угля, выносимых из топки, воздействие температуры дымовых газов после котлов с
последующим термическим повреждением фильтрующего материала. Для выявления последствий
воздействия указанных выше факторов проведены исследования физических и химических свойств золы из
фильтрующего материала. По результатам экспериментальных данных получено, что фильтрующий
материал при кратковременном воздействии воды и раствора серной кислоты проявляет гидрофобные
свойства и только при длительном контакте смачивается. Характер повреждения исследуемого
фильтрующего материала при воздействии на него воды и раствора серной кислоты не совпадает с
повреждениями, зафиксированными при первичном обследовании фильтров: обугливание, распад на
мелкие фрагменты, расслоение. Также при исследовании обнаружен факт, что в золе, взятой из
фильтров, содержится значительное количество горючего вещества. Таким образом, для
рассматриваемых золоулавливающих устройств полечены условия, при которых возможно
воспламенение угольной пыли на фильтрующих рукавах. В научной статье даны рекомендации по
повышению надежности работы рукавных фильтров.
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Abstract. The causes of destruction of bag filters of ash-collecting devices operating in coal-fired heating boilers
are considered. The main factors for the failure of filters in operational mode are identified: the effect of water on the
filter element, the ingress of unburned coal particles removed from the furnace, the effect of the temperature of the
flue gases after the boilers with subsequent thermal damage to the filter material. To identify the consequences of the
influence of the above factors, studies of the physical and chemical properties of ash from the filter material were
carried out. Based on the results of experimental data, it was found that the filter material exhibits hydrophobic
properties under short-term exposure to water and sulfuric acid solution and is wetted only after prolonged contact.
The nature of damage to the tested filter material when exposed to water and sulfuric acid solution does not coincide
with the damage recorded during the initial examination of the filters: charring, disintegration into small fragments,
delamination. The study also revealed the fact that the ash taken from the filters contains a significant amount of
flammable substance. Thus, for the ash collection devices under consideration, the conditions under which ignition of
coal dust on the filter hoses is possible have been identified. The scientific article provides recommendations for
improving the reliability of bag filters.
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